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Chers frères et sœurs, 

A quelle heure Jésus est-Il ressuscité exactement ? Nul ne le sait. 

Ce que l’on sait par contre c’est qu’à l’heure où commençait à poindre le premier jour de la semaine, 
lorsque l’ange du Seigneur renversa - et non pas roula - la pierre du tombeau et s’assit dessus il ne le fit 
pas fait pour que Jésus s’échappe du sépulcre mais pour que les saintes femmes constatent que Jésus n’y 
était plus… 

Ce que nous savons donc, c’est que la résurrection de notre Seigneur eut lieu la nuit… 

Et cela n’est pas sans importance ! 
Comme l’explique en effet Bède le Vénérable , depuis le commencement du monde, jusque là, la marche 1

naturelle du temps était que le jour précédât la nuit, parce que l'homme, ayant perdu par son péché la 
lumière du paradis, était tombé dans les ténèbres et dans les douleurs de ce monde.  
Mais maintenant par une raison pleine de sagesse, le jour vient après la nuit ; car, par la foi en la 
résurrection, nous passons des ténèbres du péché et de l'ombre de la mort à la lumière de la vie par l'effet 
de la grâce de Jésus-Christ. 

D’où l’illumination progressive de l’église… et ce n’est pas fini car il reste encore les cierges de l’autel à 
allumer tout à l’heure pour signifier la venue du Christ ressuscité parmi nous grâce au sacrement de 
l’Eucharistie. 

D’où le fait qu’au début de cette célébration nous ayons loué le Seigneur pour cette nuit lors de l’annonce 
pascale de l’exultet chanté devant le cierge qui symbolise le Christ ressuscité. 
Je vous rappelle ses paroles : 
Voici dans la nuit la victoire 
Voici dans la nuit la lumière 
Ô nuit qui vit la lumière 
Ô nuit qui vit le Seigneur ressusciter 
Ô nuit si lourde de mystère 
Ô nuit si riche de clarté, ô nuit d'amour 

Pour tout cela prenons notre temps par une veillée de prière et nous louons et goutons cette heure 
nocturne que le Seigneur sanctifié ; et nous ajoutons même dans les motifs de notre louange – audace de 
l’Église ! – cette bienheureuse faute d’Adam et Eve – felix culpa - qui nous plongea dans les ténèbres !  
c’est qu’en effet, en raison de la grande bonté et miséricorde du Seigneur qui n’a pas voulu nous laisser 
dans la nuit de la mort et du péché, cette faute originelle nous a donné un tel Rédempteur ! 

Un Rédempteur qui chers Aline, Paul, Guillaume et Rohan va justement vous faire sortir de cette nuit 
dans laquelle vous étiez pour vous illuminer par le don de la foi et de la filiation divine ! 

Comme l’avait dit un converti avec son langage pas tout à fait encore converti : depuis que j’ai rencontré 
Jésus, je n’ai pas besoin d’avoir un gyrophare sur la tête pour montrer que je suis « un allumé du Bon 
Dieu » ! 

 In Catena aurea n° 58011



Oui, on pourra vous prendre, on peut nous prendre, on nous prend parfois pour des illuminés !  
Comme les apôtres l’ont fait lorsqu’ils ont vu accourir Marie Madeleine, Jeanne et Marie Mère de 
Jacques leur rapporter ce qu’elles avaient vécu en arrivant au tombeau… St Luc nous dit que leur propos 
de ces saintes femmes semblèrent délirants pour les apôtres ! 
Ne vous inquiétez pas ! si l’on vous traite ainsi, c’est bon signe ! Cela veut dire que vous avez bien 
intégrés dans votre vie cette Bonne Nouvelle : le Christ a vaincu la mort, il est ressuscité, Il nous a ouvert 
les portes de la vraie Vie ! 

Oui, la résurrection de Jésus illumine !  
Elle ouvre une perspective lumineuse à l’existence puisqu’elle n’a plus comme horizon le seul cimetière 
mais le Ciel, elle n’est plus seulement une marche dans une vallée de larmes, mais un pèlerinage vers la 
béatitude éternelle, quand bien même ce pèlerinage doit s’apparenter pour une part à un chemin de croix. 
En effet, comme le disait saint Paul si par le baptême nous sommes passés par la mort avec le Christ, 
nous croyons que nous vivrons aussi avec lui et que si nous avons été unis à lui par une mort qui 
ressemble à la sienne, nous le serons aussi par une résurrection qui ressemblera à la sienne.  

Comme l’a expliqué Saint Augustin Celui qui a ordonné à la lumière de briller au milieu des ténèbres 
illumine les baptisés. Ces enfants (il appelle enfants les néophytes, quel que soit leur âge), on les voit 
blancs à l’extérieur et purifiés à l’intérieur. Par la blancheur éclatante de leurs vêtements ils figurent 
l’éclatante pureté de leurs esprits. Ils étaient ténèbres lorsqu’ils étaient écrasés par la nuit de leurs 
péchés. Mais ils sont purifiés par le bain de la miséricorde, arrosés par la fontaine de la sagesse, inondés 
par la lumière de la justice. 

Chers futurs baptisés,  

Avec fierté vous allez revêtir ce vêtement blanc symbole de cette pureté et beauté intérieure que le 
Seigneur va vous accorder de fond en comble ! 
Gardez cette beauté intérieure au-delà même de dimanche prochain où vous serez invités à déposer ce 
vêtement blanc pour prendre désormais pleinement place avec ceux qui seront désormais vos frères et 
sœurs, appelés dans la liturgie le « peuple saint »… ou du moins en voie de sainteté ! 

Juste après votre baptême, vos parrains et vos marraines vous transmettrons également un cierge allumé 
au Cierge Pascal, signifiant que Notre Seigneur Jésus Christ vous ayant illuminés, vous serez désormais « 
lumière du monde »   2

Puis en recevant l’onction du saint chrême brillant sur vos fronts lors de votre Confirmation vous serez 
armés des dons de l’Esprit Saint afin de ne pas à rougir d’être donc « des illuminés du Bon Dieu » … 

Frères et sœurs, 
J’entendais récemment que la nouvelle mode ce sont les concerts donnés dans des salles où l’on allume 
des centaines de bougies… on appelle cela des concerts candlelight… ambiance assurée dit-on ! non sans 
préciser que pour la sécurité des personnes ce sont des bougies artificielles qui sont allumées ! 

Si seulement chaque chrétien était de fait une lumière du Christ ressuscité brillant dans les ténèbres de ce 
monde et pas de façon artificielle mais réellement, comme la vie en ce monde s’en trouverait plus joyeuse 
et pleine de sens ! 

Chers frères et sœurs, il ne tient qu’à nous d’être de ces christophores que le monde attend.  

 Cf. Catéchisme de l’Église Catholique n° 12432



Christophore, c’est le nom de notre attitude, une attitude de porteurs de la joie du Christ, de la 
miséricorde du Christ, rappela le Pape François lors d’une audience d’une catéchèse à Rome.  3

Devenons des flambeaux dans le monde… 
Comme le disait St Paul en s’adressant aux Philippiens , brillez comme les astres dans l’univers, en 4

tenant ferme la parole de vie c’est-à-dire en ayant des paroles de vie (pour l’amour et le respect de la vie 
de la conception à la mort naturelle), de foi et d’espérance pour les autres. 

« Le monde attend le passage des saints ! Là où les saints passent, Dieu passe avec eux… » 
Puissions-nous laisser derrière nous non pas la nuit du désespoir ou les ténèbres du péché mais un sillage 
lumineux, celui de la grâce et de la vraie vie chrétienne et donc de la vraie joie, la joie pascale qui envahit 
nos cœurs ce soir au fur et à mesure où nous célébrons la résurrection de Jésus !  5

En route pour une auréole à devoir faire agrandir les vitraux plus tard, à élargir la porte d’entrée du 
paradis ou à éblouir les anges qui pourtant sont bien lumineux… nous l’avons entendu tout à l’heure : 
l’ange du Seigneur l’aspect de l’éclair et son vêtement était blanc comme neige ! 
Mais Pardonnez-moi l’expression : ils sont petits joueurs par rapport à la splendeur des saints ! C’est 
d’ailleurs ce qui a plongé dans la révolte Satan : c’est de voir la Gloire que Dieu donnerait aux hommes ! 

Dans quelques instants nous allons justement être invités à renoncer à Satan le Prince des ténèbres, à ses 
œuvres et à ses séductions : Pussions-nous de fait quitter ce monde des ténèbres ! 

Nous allons pouvoir ensuite renouveler et faire état de notre foi et nous le ferons en allumant à nouveau 
les cierges : puisse cet instant solennel être pour tous et chacun l’engagement à mener une vie de foi plus 
lumineuse et rayonnante !  

Oui, le Baptême, Pâques et le temps pascal sont bien faits pour conquérir notre auréole du Ciel ! 

Non sans puiser des forces dans ce sacrement de lumière qu’est l’eucharistie. 
C'est un mystère de lumière que l'institution de l'Eucharistie dans laquelle le Christ se fait nourriture par 
son Corps et par son Sang sous les signes du pain et du vin, donnant “jusqu'au bout” le témoignage de 
son amour pour l'humanité, pour le salut de laquelle il s'offrira en sacrifice.  6

 Audience 30 janvier 20163

 Ph 2, 15-164

 St Josemaria, Chemin de Croix, 14ème station : Pense d'abord aux autres. Ainsi tu passeras par la terre, en commettant certes des erreurs, — elles sont inévitables — mais en laissant 5
derrière toi un sillage de bien.

 Jean Paul II. Rosarium virginis n° 216



Il serait trop long de vous rapporter des exemples d’illumination miraculeuse de l’église ou de l’hostie ou 
du tabernacle qui ont eu lieu dans l’histoire de l’Église ou de visages de saints qui se mirent à rayonner 
après qu’ils aient communié  7

Il nous suffit de savoir que quand nous communions nous devenons comme des ostensoirs du Seigneur et 
que, comme le disait le Curé d’Ars, « La communion fait à l’âme comme un coup de soufflet à un feu qui 
commence à s’éteindre, mais où il y a encore beaucoup de braises ! » 
Le carême a commencé avec la froideur des Cendres… le temps pascal s’achèvera avec le rayonnement 
lumineux du feu de l’Esprit Saint… 
Oui, nous sommes bien invités à passer de la nuit à la lumière, à être des illuminés ! 

Que Notre Dame, la toute belle, la toute sainte, l’Immaculée, la toute resplendissante de la beauté de Dieu 
vous aide, chers futurs baptisés et vous aussi chers frères et sœurs à rayonner de la beauté de la grâce du 
baptême ! 

En route pour l’auréole de la sainteté ! Amen ! 
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Prions pour l’Église qui puise sa joie dans la Résurrection du Christ. 
Demandons au Seigneur d’aider ses membres à rayonner dans le monde sa foi et son 
Espérance en la Vie Éternelle. 

Prions pour les nouveaux baptisés de Pâques, en particulier Aline, Paul, Guillaume et 
Rohan. 
Demandons au Seigneur de les aider à conserver la ferveur de leur adhésion au 
Christ afin qu’ils deviennent de plus en plus lumineux par la grâce de cette vie 
nouvelle qu’ils ont reçu du Christ ressuscité. 
Prions aussi les uns pour les autres. Demandons au Seigneur de raviver en nous le feu 
sacré de son amour à l’occasion du renouvellement des promesses de notre baptême. 

 Cf. L’apparition de lumière peut avoir lieu pendant la messe, selon trois modalités différentes. Elle peut, tout d’abord, venir du ciel et éclairer les espèces 7
eucharistiques, notamment au moment de la consécration. Tel est le cas dans la Vie de Godric de Finchale (BHL4 3596), ermite anglais mort en 1170 et dont 
l’hagiographe, Reginald de Coldingham, raconte le miracle suivant : « Et souvent il vit descendre, pendant le mystère de la messe, des lumières étincelantes qui 
recouvraient le sacrement de l’autel de toutes parts. Et, une fois le mystère achevé, elles se dérobaient au regard et retournaient à leur demeure céleste ». 
La lumière peut aussi, toujours en venant du ciel, se focaliser sur le célébrant. Césaire de Heisterbach raconte un tel miracle à propos d’un moine nommé Ulrich, 
dans Dialogus Miraculorum (1219-1223) : « Comme, quinze jours avant sa mort, à Namur, il célébrait la messe, la prieure du lieu, une vénérable recluse du nom 
d’Uda, à laquelle Dieu avait l’habitude de révéler beaucoup de choses, vit au-dessus de sa tête une boule de feu, ainsi qu’elle me le dit elle-même ». 
La lumière peut enfin émaner des espèces eucharistiques elles-mêmes. Dans le même ouvrage, l’auteur raconte le miracle suivant : « Alors que Richmunde se tenait à 
l’église pour la messe matutinale – comme je l’entendis de sa propre bouche – on vit pendant le canon un très grand éclat entourer le sacrement. [...] Elle comprit 
aussitôt que cette lumière provenait de l’éclat du corps du Christ et non de la lumière naturelle du soleil car cette heure précédait de beaucoup son lever ». 
À ces trois miracles qui ont lieu pendant la messe, répondent trois autres miracles hors de la messe. Dans ce cas aussi, la lumière peut émaner directement des 
espèces eucharistiques. Un témoignage précoce de ce type de miracle figure dans le Liber visionum primus (milieu du xiie s.) d’Élisabeth de Schönau, moniale 
bénédictine qui rapporte le fait suivant :  « Il arriva un jour que l’un des frères portait le divin sacrement du corps du Seigneur dans une pyxide à destination d’une 
sœur malade. [...] Et voilà qu’une grande clarté brilla dans la pyxide. Je la regardai et, alors qu’elle était restée fermée, l’image de la vraie chair m’y apparut ». 
Les espèces peuvent également avoir pris l’apparence de l’Enfant Jésus. Jacques de Vitry, qui écrit vers 1213-1215 la Vie de Marie d’Oignies (BHL 5516), recluse 
morte en 1211, fait de la sainte le témoin de ce miracle :  « Quelquefois, elle voyait le fils de la Vierge tel un Enfant entouré d’une grande clarté dans la pyxide où 
reposait le corps du Christ. Et si nous lui demandions de quelle nature était cette clarté, elle répondait que, de même que la lumière du soleil excède celle d’une 
chandelle, de même, voire plus encore, cet éclat dépassait celui du soleil ».



Prions pour notre monde d’aujourd’hui, afin que de nouveaux témoins fassent 
retentir la Bonne Nouvelle de la Victoire du Christ ressuscité. 
Qu’en ouvrant la porte de leur cœur à la grâce pascale, les hommes se convertissent 
afin que cessent la violence, la haine et la guerre. 

Prions enfin les uns pour les autres. 
Demandons au Seigneur de nous aider à prendre le relais des saintes femmes du 
matin de Pâques et des apôtres afin de témoigner nous aussi que le Christ est 
vraiment ressuscité pour nous conduire à la Vie éternelle !  
Demandons Lui également de fortifier notre foi en la puissance du Baptême et de la 
Confirmation, ainsi qu’en sa Présence Réelle et lumineuse de ressuscité dans 
l’Eucharistie. 


